

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 134 (1989)
Heft: 1

Rubrik: Revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift N° 12, décembre 1988

Le commandant de corps Eugen Lüthy, chef de l'état-major général, publie «Entre stratégie et tactique – Ce que tout officier devrait savoir sur la notion des opérations». En ce qui concerne la Suisse, les opérations recouvrent une action militaire d'une certaine envergure visant à dominer ou à conquérir un secteur d'importance décisive pour la défense militaire du pays. Récemment, cependant, la Commission de défense militaire a davantage encore explicité la notion en disant que les opérations comprennent l'ensemble des actes de commandement, des préparatifs, des mouvements et des actions de combat aux échelons armée et corps d'armée mis au service d'une idée supérieure du combat et visant à:

- garantir la liberté d'action;
- atteindre nos objectifs militaires;
- empêcher l'ennemi d'atteindre les siens;
- créer les meilleures conditions possibles pour le déroulement du combat à l'échelon tactique.

Chef d'arme de l'infanterie jusqu'à la fin de l'an passé, le divisionnaire Karl Fischer expose ses vues sur la planification de la carrière des officiers instructeurs. Le sujet est d'importance puisque, au terme d'une étude récemment conduite par un professeur de l'Ecole polytechnique fédérale de Zurich, 90% des officiers instructeurs quittant ce métier indiquent, parmi d'autres motifs, l'absence d'un véritable plan de carrière. L'article du divisionnaire Fischer insiste surtout sur la difficulté qu'il y a à concilier les goûts et les désirs des officiers instructeurs avec le judicieux emploi de leurs aptitudes réelles et avec les besoins avérés. Mais, en plus de cette difficulté, que d'autres catégories professionnelles peuvent connaître aussi, la pénurie d'instructeurs dans le terrain s'explique aussi par la durée – en voie d'augmentation d'ailleurs – de leurs stages de formation, que ce soit au titre d'officiers de milice (écoles centrales, cours EMG, etc.) ou comme instructeurs (écoles militaires I, II et III). Les difficultés sont ainsi bien répertoriées, le diagnostic est posé. Reste à améliorer la situation...

Notons, pour terminer, la présentation simple et claire du corps des gardes-fortifications proposée de façon agréablement illustrée par le colonel Rolf Grundmann.

Encarté dans cette livraison, un cahier spécial est consacré à l'Afghanistan 1988/1989. Œuvre collective, il examine le retrait des troupes soviétiques et ses répercussions, l'avenir politique et la reconstruction du pays. En introduction figure un appel du prince Sadruddin Aga Khan à la paix, à l'aide internationale et à la remise sur pied de ce malheureux pays.

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift N° 1, janvier 1989

En introduction à ce premier numéro de l'année nouvelle, le président central de la Société suisse des officiers lance un appel à tous ses membres pour qu'ils s'engagent dans la campagne contre l'initiative «Pour une Suisse sans armée». Le colonel EMG Peter Oswald insiste sur le fait qu'une question aussi fondamentale ne supportera pas de réponse en demi-teinte.

A noter ensuite l'intéressant article d'un officier du «Grenzschutz» allemand, Bernd Walter, qui constate que la conduite par objectifs (Führung durch Auftrag), après avoir connu un développement en soi réjouissant, est actuellement de plus en plus contrecarrée par la tendance générale à la centralisation et à l'uniformisation bureaucratique des grands ensembles. A quoi s'ajoute la justiciabilité de toute décision et l'obligation qui en résulte d'être toujours en mesure de prouver l'opportunité d'un acte ou d'une décision. Une tendance qui se fait jour, hélas, aussi bien dans les armées que dans les administrations ou les grandes entreprises.

Retenons enfin, sous la plume de trois instructeurs des troupes mécanisées et légères (brigadier H. Wanner, colonel EMG Josef Wyss et major EMG Andreas Kurz), une appréciation très favorable des premiers résultats de l'introduction du char de combat Leopard-2. Non seulement au chapitre de l'instruction et du combat, mais aussi dans le domaine de l'entretien et de la logistique, les expériences sont très positives.

Défense nationale, décembre 1988

Ouvrant la 41^e session de l'IHEDN, le secrétaire général de la défense nationale, M. Guy Fougier, s'attache à analyser les «menaces et risques majeurs pour la sécurité de la France». Si, en tête de ces menaces majeures, il cite le Pacte de Varsovie, il n'en élargit pas moins le champ d'observation à la menace terroriste, démographique, culturelle même (mondialisation de la communication); il évalue, par ailleurs, les risques que font courir par exemple la prolifération nucléaire, chimique et balistique, ou encore les risques liés au développement de la technologie. A la fin de son exposé, l'auteur rappelle les principes de l'organisation générale de la défense française.

Examinant «La nouvelle image de l'URSS en Europe», M. Thierry Garcin, journaliste, montre que les choses ont moins fondamentalement changé qu'on ne se l'imagine généralement avec l'arrivée de M. Gorbatchev au pouvoir. Si l'on s'efforce de discerner le permanent dans les évolutions internes de l'Union soviétique, «nous constaterons sans doute, dit l'auteur, que la «perestroïka» d'aujourd'hui est limitée, orientée vers la modernisation du communisme et *réversible* (c'est nous qui soulignons, réd.). Et nous nous apercevrons que l'Union soviétique est aussi malade de l'information, au sens large du terme.»

Dans la rubrique «science et défense», il faut relever l'article de l'ancien contrôleur général des armées André Collet: «Les systèmes d'armes». M. André Collet, qui fut chargé de la réglementation et du contrôle des matériels de guerre et qui a écrit à plusieurs reprises sur ce sujet, présente ce concept apparu voilà une trentaine d'années: le «système d'armes». Sa contribution est l'occasion d'insister sur l'importance de l'homme et des valeurs morales pour assurer la défense d'un pays. Le dénominateur commun de ces systèmes est la microélectronique. L'auteur souligne

la difficulté qu'il y a à intégrer les composants d'un système, ne serait-ce que par le nombre d'entreprises qui participent à son élaboration et à sa construction. Dans sa conclusion, M. Collet relève encore que les systèmes d'armes n'ont pas encore atteint leur stade final de développement et que l'histoire de l'armement se poursuivra encore longtemps.

Ejército N° 586, novembre 1988

Depuis le XV^e siècle, l'Espagne est présente sur les terres antarctiques. Le reportage de cette livraison de novembre rend compte d'une expédition d'étude géographico-militaire dans cette région du monde, notamment sur l'île Livingston. Préparation de l'expédition, installation et fonctionnement de laboratoires (d'océanographie notamment), problèmes logistiques et sanitaires sont exposés dans un dossier très complet et richement illustré de photographies d'une très grande beauté.

Ejército N° 587, décembre 1988

L'artillerie est particulièrement mise en évidence dans ce numéro, tout d'abord avec une étude comparative signée J.S.C. qui met en regard les artilleries soviétique et américaine. Il se révèle que leur niveau technologique est comparable, mais que, en matière de quantité, l'Est est cinq fois supérieur à son vis-à-vis.

Le dossier du mois est consacré par le commandant José Martin Lopez à l'état actuel et au développement probable de l'artillerie de campagne. L'avenir verra s'engager de plus en plus de moyens sophistiqués d'acquisition des objectifs et de calcul des éléments de tir. A quoi s'ajouteront des munitions de plus en plus «intelligentes», le tout conduisant à diminuer encore notablement les délais d'intervention de l'arme savante sur le champ de bataille.